



cms



AIDE ET SOINS A DOMICILE

Présentation du client

- Homme âgé de plus de 90 ans, veuf
- Vit seul à son domicile avec ses deux chiens
- Une fille et un beau-fils qui vivent à côté
- Un petit-fils qui a deux enfants en bas âge
- Famille unie qui se retrouve plusieurs fois par semaine

Situation

- Mr a une mobilité restreinte et est alité de nombreuses heures par jour
- CMS:
 - passage biquotidien pour des soins
 - aide au ménage 3 heures par semaine
- Hospitalisé pendant plusieurs semaines
- Suspicion de VRE

Suspicion VRE

- Monsieur a été voisin de chambre, durant son hospitalisation dans un service de médecine, d'un patient diagnostiqué VRE (durée 21 jours)
- Répond à la définition d'un Cas contact: dépistage pour les voisins qui sont encore hospitalisés, transférés en EMS ou suivis par les CMS
- Délai entre le retour à domicile et l'annonce de la suspicion = 20 jours

Dépistage

- Pour que la suspicion doit levée: 3 dépistages négatifs par frottis rectal à J0, J7, J14.
- Dans l'attente de ces résultats le client est considéré comme positif et des mesures doivent être mises en place.

Résultats des dépistages

- Prélèvement à J0 : effectué par le médecin traitant est négatif
- Prélèvement à J7 : positif

Mesures prises

ICHV

Prise en charge d'un client colonisé par un VRE (entérocoque résistant à la vancomycine) - CMS

Maladies infectieuses

Réf. : REC-1873

Version : 1

Processus : 3.4.1.2.4 Agents pathogènes



Groupement valaisan des Centres médico-sociaux
Walliser Vereinigung der sozialmedizinischen Zentren

Les entérocoques sont des bactéries Gram positif commensales du tube digestif.

Les VRE (entérocoques résistant à vancomycine) sont des entérocoques devenus résistants à de nombreuses classes d'antibiotiques et particulièrement à la classe des glycopeptides (Vancomycine, teicoplanine). Les gènes de résistance sont situés sur l'ADN et de ce fait la résistance peut être transmise à d'autres bactéries Gram positif particulièrement aux staphylocoques.

Les VRE sont peu pathogènes (en général le client est colonisé, il ne présente pas d'infection).

Les VRE se transmettent très facilement : éviter leur diffusion diminue le risque de développer des résistances croisées aux antibiotiques.

Traitement : antibiothérapie selon OM si infection.

Pas de décontamination.

Dépistage de préférence par frottis rectal (introduire l'écouvillon 2 à 3 cm, tourner 3 fois).

Les mesures décrites ont pour objectif de limiter la diffusion des VRE.

Mesures pour le personnel :

- Hygiène des mains : application stricte des 5 indications et en quittant le domicile
- Port de surblouse jetable et de gants jetables
 - ✓ lors de soins en contact direct avec le client
 - ✓ lors de la prise en charge du ménage
- Privilégier le matériel à usage unique
- Désinfection du matériel à usage multiple (appareil à tension, glucomètre...) avant de quitter le domicile avec des lingettes désinfectantes ou un produit à base d'alcool



Mesures pour le client :

- Hygiène des mains et en particulier après avoir été aux toilettes, avant de toucher des aliments
- Utilisation d'effets de toilette (linge, lavette, serviette...) personnels
- Pas de restriction des activités sociales, professionnelles

Demandé au client d'acheter son propre matériel: thermomètre

Mesures pour l'environnement :

- Nettoyage quotidien des sanitaires
- Lavage du linge à 60° (40° minimum)
- Déchets à éliminer via la filière des ordures ménagères. Le matériel contaminé (pansement, couches) doit être évacué dans un sac plastique fermé à déposer dans une poubelle normale



Questionnement

- Questions lors de la mise en œuvre
 - où poser la veste, le sac, le matériel?
 - est-ce qu'il faut changer la blouse jetable à chaque fois?
- Réponses:
 - discussion et réflexion lors d'un colloque:
 - matériel: en prendre le moins possible
 - surblouse: on a décidé de les changer à chaque visite

Questionnement

- Questions du personnel soignant d'ordre général
 - a-t-on pu se faire contaminer et y a-t-il un risque de transmission du VRE à ses proches?
 - pourquoi le personnel soignant doit prendre des mesures et pas l'entourage
- Les réponses aux questions du personnel
 - plus compliquées (tél à l'ICHV)

Réactions du client

- A très bien accepté nos mesures, collaborant pour faire les frottis
- Très affecté lors des hospitalisations suivantes à cause des mesures d'isolement

Conclusion

- Nous avons les informations actualisées à disposition
- Le personnel ressent une insécurité face aux bactéries multi-résistantes
- Dans les prises en charge de longue durée: le risque de banalisation est important
- Transmission de l'information pas toujours évidente lorsqu'il y a des changements de personnel, une hospitalisation,...